

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados a dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital a 21 reales el trimestre.

Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, número 25, ó por cartas de aviso que se dirigirán al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.

También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Martes 11 de Setiembre de 1860.

Núm. 245.

LA EDUCACION.

Yo os bendigo con todo mi corazón, mis queridos padres, porque desde la infancia hicisteis desarrollar en mí ser el germen de una religión santa: sus inspiraciones son las que me sostienen. Cuando mi pecho se comprime de una manera espantosa, recurro a mi Dios por medio de su madre pura, y mi alma se dilata. Las densas tinieblas que me rodean y espantan, desaparecen para dar lugar a ráfagas purísimas de luz que iluminan mis sentidos embalsamados por el dolor.

R. V. de A.

Como resaltan los atractivos de una joven el día del himeneo con su traje de boda y su corona virginal al través de su velo de desposada! Parece pura, angelical vision envuelta en vaporosa nube! Emblemático velo contra el que se estrella toda otra pasión que la de aquel que la Providencia le ha deparado como el medio más seguro de ser constante en su virtud!

Ofrece presentes a la novia, galas, flores, festejad sin fin a la desposada! La desposada, oh! De las estaciones es la primavera; de las flores la más bella y olorosa; de la felicidad el apogeo!

El día del himeneo es, para la novia

el de la trasmisión de su ser; es el sueño del gusano de seda, cuyo despertar es tan útil a la industria y cuya metamorfosis es tan prodigiosa. Antes vil se arrastraba por el polvo, después sus nacientes alas pueden elevarlo en el espacio; no de otro modo la muger antes planta parásita, después árbol frondoso cuyas espesas ramas representan la sociedad de quien ella es madre. Madre! misión santa que debe comprender desde el día de desposada. ¿Y la comprenderá?... No siempre.

Examinad sino a esa inmensa muchedumbre que corre desbordada a impulsos de sus pasiones sin reflexionar que va tocando al término de un funesto precipicio. ¿Quién la sujetará? ¿Las leyes sociales? Ellas sirven muchas veces para escitar la irritabilidad y sutileza de los hombres. Ay! el corazón no tiene mejor ley que su conciencia. Pero ¿qué es conciencia?... Hay quien dice es sinónimo de vulgaridad, de idiotismo, de ridiculez... ¿Y de dónde nacen juicios tan insensatos? ¿quién los sostiene? ¿quién será responsable de tantos crímenes, tantos y tantos males sin fin?... Oh! el árbol cuyas ramas y hojas se alimentan de la sabia que se trasmite a ellas por la raíz; la muger, madre de sociedades; la desposada que no ha cumplido su santa misión en el mundo.

Flores, flores a la desposada! y para qué? No sabiendo admirarlas de un modo espiritual, notará que bien pronto se disipan sus perfumes, se marchitan sus lozanos pétalos, quedando solo de ellas un tronco seco, pero lleno de punzantes espinas que le mortificarán sin fin. Vé en aquellas simbólicas flores las últimas dedicadas a su virginidad; pero no las considera como el emblema de donde han de nacer todas las virtudes de las futuras generaciones.

Muchos escritores modernos claman contra la falta de instrucción en la muger. Efectivamente, hallándose dotada de más sensibles, perspicaces y elevados sentimientos que el hombre ¿qué razón hay para privarla de más estensos conocimientos? En el proceloso mar de la vida a ella está confiada la nave de nuestra alma. ¿Y de qué sirve a una embarcación su bien combinado mecanismo y sus instruidos capitanes, si el piloto encargado en su dirección, no posee los conocimientos necesarios?

Sin embargo, no es solamente la falta de instrucción la que yo lamento en la muger; toda vez que ella puede ser honrada, virtuosa, y criar a sus hijos con buenas costumbres sin ser muy instruida; lo que echó bastante de menos es su edu-

cación moral y religiosa, sin la que no pueden concedérsele estas bellas cualidades.

Engreída muchas veces en su nuevo estado principia por hacer ostentación de todos sus goces. Mira a sus hijos como muñecos que sirven para dar ensanche a su vanidad. Vedla, sinó, ocupada en hacer que rivalice con los demás niños que, ataviados ricamente y de una manera afectada, más bien parecen maniqués que seres destinados a cumplir más alta misión en la tierra. ¿Ha pensado detenidamente en la primera salida que hace su hijo al mundo? ¿Lo ha recibido después como debe recibirse a un ángel, ó como al pecado original regenerado por las santas aguas del bautismo? y luego, cuando ella ha salido por primera vez a la calle con aquel pequeñito ser que Dios le confiara, tan inocente, tan puro, tan angelical, tan poético, tan admirablemente embelesador, ¿ha ido al templo a postrarse ante el ara, lleno el corazón de un patético gozo, turbia la vista por las lágrimas, penetrada de una santa abnegación a ofrecerle al autor de sus días y a pedir le conceda talento para educarlo según sus divinas leyes?... Ay! desgraciadamente suele convertirse en co-

— 257 —

que yo me figurara lo que ella no me dijera.

—Y si luego se veía Vd. chasqueado, y la mujer que había merecido su sacrificio no compartía su cariño, ¿qué diría Vd?

—Me quedaria el recurso de pronunciar en voz baja y por vía de *mea culpa*, otro axioma de mi cosecha.

—¿Cuál es? dijo Adela.

—Que en materia de amor y de mujeres, el que dice más, es el que sabe menos.

—Ese me parece más razonable que el otro, dijo la señora de Arizcun. Julia había vuelto a guardar el más profundo silencio. La conversacion se había roto, y era difícil anudarla.

Hubo uno de esos instantes enojosos en una visita en que varias personas buscan la frase que ha de dar otra vez movimiento a la discusion, y ninguno la encuentra, instante en que todos oyen, y ninguno interpele; en que todos escuchan, y ninguno habla. Un escritor de mucho talento, el célebre Balzac, dice con razon, que nada hay tan difícil como la primera palabra de una entrevista cuando no se ha dicho nada.

— 256 —

nunca espontáneamente; pero sé también, que no conviene salir con el objeto de encontrar a esa mujer tras de una esquina. En amor, creo en un axioma que yo mismo me he inventado.

—¿Y no puede decirse dijo Adela.

—Si por cierto, contestó Enrique; mi axioma se reduce a bien poco. El primer paso que debe dar un hombre para encontrar una cosa, es no buscarla.

—Singular doctrina!—dijo sonriendo la brigandera.

—Segun eso, dijo Julia mirando fijamente a Enrique y alzando por primera vez sus ojos desde el principio de la conversacion, no haria Vd. nada para conseguir el cariño de una mujer que le agradase.

—Siempre que esa mujer me diera a entender de cualquier modo, por pequeño que fuese, que mis esfuerzos no serian inútiles, me encontraria siempre dispuesto a sacrificarme por ella.

—No siempre una mujer puede ni debe hacer lo que quiere, dijo la señora de Arizcun.

—En ese caso, dijo Enrique, bastaria

— 253 —

conciencia de lo que uno vale. Asi es que el trabajo, en mi concepto, no debe ser nunca el medio para llegar, sino la consecuencia de haber llegado.

—¿Quién, sin embargo, dijo Adela, vuela sin alas? ¿Cómo es posible llegar a un punto marcado sin camino?

—Nadie seguramente, señorita, dijo Enrique sonriendo; pero si al desgraciado que emprende su viaje le enseñan constantemente en el camino los huesos de todos los que han muerto antes de llegar al país desconocido que se anhela, ¿cómo es posible que cobre ánimo a su vista y no desmaye ó sucumba?

—No me parece muy exacta la comparación, dijo Julia que hasta entonces había guardado un profundo silencio, y en sus ojos brillaba entonces una mirada altiva. En las artes es donde menos puede aplicarse lo que acaba Vd. de decir. El templo de la gloria tiene caminos tortuosos y difíciles, es cierto; pero los humanos no guardan nunca en su memoria los nombres de los que murieron de fatiga antes de entrar en él, sino de los que llegaron. Jamás decimos tal hombre no pudo ser célebre.

bre al oro en aquella primera edad tan interesante, tan entusiasta, tan inolvidable, tan llena de pacíficas impresiones; edad santa ó detestable donde están recopilados todos los gérmenes de nuestros pensamientos, hijos de nuestra buena ó mala educación, puesto que, según ha dicho muy oportunamente Mr. de La Meunais, «nada hay innato en el hombre» y añade: «¿Qué niño ha dicho: yo siento á Dios, antes que se le hubiese hecho conocer? Se le nombra y tiene ó forma la idea; se le enseña á pedirle y adquiere el sentimiento: se le dice: esto es bueno, aquello es malo, y se desenvuelve la conciencia.»

Así, cuando una madre atiende al exterior de su hijo solamente y acumula para él traje sobre traje, adorno sobre adorno, despierta en aquel niño la vanidad, la envidia, la ambición, haciéndolo intolerante con los demás pequeñuelos, porque, no sabiendo otra cosa que ufanarse de sí mismo, con facilidad desprecia á los demás.

Cuando no reprende las malas palabras que oye á su hijo y no escoge las que ha de usar en su presencia, cuidándose de no despertar ideas que descorran el hermoso pero frágil velo de la pureza, lo envuelve en un civismo insostenible que le dicta pensamientos torpes, profiriendo, quizá sin comprenderlas, palabras obscenas capaces de escandalizar, no á los demás chicos que no tienen suficiente malicia para apreciarlas, sino á personas juiciosas, y á veces, hasta á aquellas mismas que se encuentran poseídas de un espíritu satánico é impuro.

Cuando deja de ser constante en una buena idea, cuando no aprovecha favorables circunstancias para hacer que su hijo ame la virtud y deteste el vicio y no le enseña á amar y respetar á Dios y con él á sus semejantes, solo puede esperarse de este niño indiferencia, desprecio, incredulidad y desgracia.

Sin embargo, estos abrojos solo han principiado á jermynar en la super-

ficie de la tierra; pero si esta se encuentra cultivada por los vicios pronto se desarrollarán y echarán grandes raíces.

Y entonces, ¿qué sucederá al joven que apenas ha entrado en su adolescencia por una senda tan peligrosa? ¡Ay! lamentar la falta de ilusiones, de creencias y de fé, que es de donde estriban las delicias de la vida social y religiosa.

¿Y qué restará á la muger, á la desposada, á la madre que no ha cumplido con sus deberes? Sufrir su desgracia propia en la de sus hijos, toda vez que sus extravíos hayan sido el fruto de una mala educación.

R. V. DE A.

Noticias de España.

Entre los obsequios que se preparan en Barcelona al valiente marqués de los Castillejos, figura el de declarar la municipalidad hijo adoptivo y predilecto de Barcelona, fijándose una lápida en el Consistorio, con la siguiente inscripción:

«Juan Prim, marqués de los Castillejos, Barcelona reconoce tu heroicidad y tu pericia en los campos africanos en la guerra de 1859, y te declara su hijo adoptivo.—Setiembre de 1860.»

El 9 por la mañana temprano sale el señor duque de Tetuan para Alicante, donde esperará la llegada de los Reyes. Además del coronel Abades le acompañan los ayudantes de campo marqués de Abumada y conde de Corres, y el secretario de la Presidencia señor D. Alejandro Saavedra.

Al presentar los enviados marroquíes las tres cajas que contenían los presentes de que eran portadores, S. M. la Reina manifestó cuán de su agrado eran; y entonces el-Bennani, en castellano muy inteligible, dijo á S. M.: «Esto vale muy poco, Sultana, pero en nuestro país no hay nada mejor; recibílo

solo como una muestra del aprecio que nuestro emperador profesa á S. M.

Dice *La Esperanza*, que ateanoche, no sabe con qué intencion, se disparó en la Puerta del Sol, al tiempo de salir los correos, un cohete, que despues de serpentear por el suelo en varias direcciones, quemando á muchas personas que por allí pasaban, atronó el aire con una bomba y causó una pequeña alarma.

Inglaterra, coge el cielo con las manos al ver que la apertura del Istmo de Suez no se paraliza, y entre tanto las obras reciben cada vez mayor impulso. Dias pasados se han embarcado en Marsella treinta maquinistas, destinados á trabajar en la abertura del Istmo.

Ya han marchado por el ferrocarril de Alicante los Guardias Alabarderos y los dependientes de la Real Casa, destinados para el servicio de SS. MM. durante su permanencia en Barcelona.

Dicen de Palencia, que en la corrida del 4 recibió una grave contusion el justamente afamado Cúchares. Parece que se presentó en la plaza un buey de muchas libras; y Cúchares, no pudiendo dominarle, le tiró un gollotazo, de cuyas resultas recibió en el hombro derecho una contusion, que, si bien no pone en peligro su vida, le obligará á guardar cama por muchos dias.

Noticias del extranjero.

Dice *La Correspondencia*: «Con el epigrafe de *A última hora* dimos el 7 la siguiente noticia:

Aunque ya prevista, la situación del reino de Nápoles está decidida á estas horas, si es cierto como creemos un despacho recibido con posterioridad al que mas arriba insertamos, y en el cual

se dice que el rey Francisco ha renunciado á toda resistencia, que en vez de quedarse en Cápua, se ha embarcado para Gaeta, y que los vapores españoles *Vulcano* y *Colon* han salido de la bahía de Nápoles para dicho puerto.

Estas noticias son del 6 por la tarde: en Nápoles había tranquilidad material: se creía que antes de cuarenta y ocho horas habria entrado Garibaldi.»

Uno de los mas repugnantes actos de barbarie de los drusos y de los soldados turcos, ha sido cortar los pechos á las mujeres maronitas para que no pudieran dar de mamar á sus hijos. Algunos de estos eran destrozados á presencia de sus madres. A los eclesiásticos les cortaban las narices, la barba y las orejas, recogiendo en los cálices la sangre que brotaba de sus heridas, obligándoles tambien á beber su propia sangre. Tú, que bebes todos los dias, les decian, la sangre de Cristo, no debes tener repugnancia en beber tambien la tuya.

Los oficiales de la intendencia francesa habian llegado ya á Beirouth y contratado provisiones destinadas á las tropas de la expedición; tambien habian elegido la casa donde han de hospedarse el general Beaufort y sus ayudantes. Los turcos veian con asombro todos estos preparativos, y no cesaban de amenazar á los que venian á invadir su país.

El presidente que ha cesado en sus funciones en la república del Ecuador, señor Castro, ha tenido que refugiarse á bordo del vapor español *Pelayo*.

El correo extranjero llegado ayer tarde, anuncia que Austria temiendo las consecuencias del triunfo de Garibaldi, sigue aumentando las fuerzas que tiene en la provincia italiana. Entre tanto, el gobierno sardo observando la actitud amenazadora del general Lamori-

porque en el mero hecho de saber nosotros sus nombres, ha conseguido serlo; y si esos nombres suelen con su grandeza desalentar á los que pretenden seguir sus huellas, tambien sirven para demostrar á los animosos que se llega á un fin, y que si la entrada es difícil, no es inaccesible.

—Y no se necesita una audacia desmedida, dijo Enrique, para creer que podrá uno; como ellos, entrar con segura planta en el sitio

do nunca arriba quien de allí declina?... La señora de Arizcun escuchaba con atención á Enrique, y se mostraba satisfecha al ver menos superficial á quien con tan pobres auspicios se habia presentado en su casa aquella noche.

—El orgullo, que es necesario en algunos casos, es necesario siempre para el que anhela acometer grandes empresas, dijo á Enrique Adela.

—El poeta ó el pintor necesitan, más que orgullo y audacia, un objeto que preocupe su imaginacion manteniendo su inteligencia en ese estado de excitacion febril compañero inseparable de los insomnios del génio. Dante hubiera muerto infeliz como

murió, pero desconocido sin Beatriz: Rafael no seria la joya de Italia sin la Fornarina; los sonetos de Petrarca, no serian conocidos sin estar dedicados á Laura; y mas debe nuestro Ingenioso Hidalgo su fama inmortal á Dulcinea del Toboso, que al claro ingenio de Cervantes.

—Eso no pasa de ser una galantería, dijo la señora de Arizcun para las que supieron inspirar á tales héroes; y en último caso, ¿no tendria usted á mano apenas la buscara, si es que ya no la tiene, su Beatriz ó su Dulcinea?

—La dicha viene cuando quiere y no se busca, señora, dijo Enrique mirando involuntariamente á Julia, que tenia los ojos bajos. No se escapó esta mirada mas que á la persona á quien iba dirigida.

—Segun lo que Vd. dice, añadió Adela, ¿falta para que Vd. llegue á donde otros han llegado, que una mujer quiera elegir á Vd. por su campeón artistico?

—Yo sé demasiado señorita, que nuestra sociedad y nuestras costumbres impiden, felizmente tal vez, que una mujer quiera á un hombre, sin que este primero la arranque una confesion que tal vez ella no haria

como no sea la última cuando ya se ha dicho todo.

La conversacion habia sido hasta entonces general y absoluta; ya hubiera sido imposible traerla al mismo terreno, despues de aquella pausa no motivada por nadie, y á la que todos habian contribuido. Por un momento habian olvidado todos los actores el verdadero argumento del drama, perdiéndose en un episodio nuevo é interesante; pero terminado este, se hacia preciso volver al objeto primitivo, al verdadero, al preciso de aquella reunion.

La señora de Arizcun que comprendió perfectamente debia ser ella la que rompiera el silencio, imprimiendo el nuevo giro que desde entonces habia de tener aquella entrevista, fué la que tomó la palabra. Miró antes á Julia y la vió cada vez mas pálida: Adela habia vuelto á cojer el album, y Enrique miraba con mucha atención los bronces de la chimenea.

—¿Qué opina Vd., señor de Carvajal, dijo la brigadiera, de la causa que ha motivado su presencia de Vd. á esta hora en esta casa?

La pregunta era tan directa y tan franca;

ciere toma precauciones en la frontera romana.

Segun cartas de Roma, el general Lamoriciere temia para octubre la invasion de los Estados Pontificios, y habia tomado sus medidas en consecuencia.

La plaza de Ancona ha sido fortificada de un modo enteramente nuevo. A las defensas por tierra ha añadido otras por mar con baterias blindadas que hicieran frente a los buques bombarderos.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Nápoles 6, á las nueve y treinta y cinco minutos de la noche.

El Rey se ha embarcado en este puerto para Gaeta. El ejército se reúne en las cercanías de Capua. La ciudad está tranquila. S. M. al partir, no pudiendo dispensar otras gracias, ha concedido grandes rebajas de sus condenas á los sentenciados por los tribunales.

Liorna 7.

Nápoles. La brigada Calderelle se ha pasado á los insurgentes. El ministerio se ha pronunciado contra el envío de la escuadra á Trieste.

Florencia.—Nápoles 6 por la tarde.

El rey se ha embarcado para Gaeta. Antes de partir ha rebajado sus condenas á los penados. Garibaldi come hoy en Cava.

Marsella 6.

Dicen de Constantinopla que el Sultán ha escrito al gran Visir que regrese inmediatamente, sin darle tiempo de visitar la Bosnia y la Herzegovina, donde continúa la agitación. Ha habido desórdenes en Ferno, y lo que es mas grave todavía, hay temores en Filipolis, donde es activa la propaganda esclava.

Austria ofrece socorros si son necesarios en Bosnia. Se conforman los asesinatos de Balbeck y otros pueblos próximos á San Juan de Acre, por lo cual es grande la ansiedad en Palestina. Fuad Bajá ha dado parte de numerosas deserciones, añadiendo que confia poco en una parte del ejército. Reclama además quince millones de duros para pagar atrasos á las tropas. Tranquilidad en Constantinopla; pero llegan continuamente numerosos montenegrinos armados.

Turin 6.

Winspeare ha presentado al Rey sus credenciales de ministro de Nápoles en Turin. Se cree inminente una sublevacion en los Abruzzos. El padre Lorenzo de Rapino está en las montañas á la cabeza de numerosos voluntarios.

Varios periódicos, dirigiéndose al Gobierno de los Estados Pontificios, dicen que para no ser invadidos es preciso que licencien los 20,000 soldados extranjeros, y salgan de la situacion anómala en que se hallan.

Paris 6.

El 5 estaba Garibaldi entre Nocera y Salerno, á pocas horas de Nápoles. De un momento á otro se espera el desenlace. El general Bosco manda las tropas reales. Los principes parientes del Rey mandan tambien regimientos y artillería. Las tropas reales tienen orden de replegarse á Gaeta en caso de un descalabro.

La Independencia Belga se ocupa en las disidencias que parece existen entre Garibaldi y el Gobierno sardo.

El gobierno inglés exige del sardo que se abstenga de toda agresion contra las posesiones austriacas en Italia. El emperador y la emperatriz han llegado á Grenoble, y hoy llegarán á Marsella. Ha habido colision en Ginebra entre suizos y franceses. La espada de honor regalada al mariscal Mac-Mahon, tiene esta inscripcion:

«La Irlanda oprimida al valiente soldado hijo de sus antiguos reyes.»

Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba.

El dia 20 del presente á las ocho de la mañana principiaron en este Instituto los exámenes de prueba del curso de los alumnos de la escuela especial de Agricultura, debiendo estos presentarse con anticipacion en la secretaria á sacar la papeleta de examen.

Lo que se hace saber para conocimiento de los interesados. Córdoba 8 de setiembre de 1860.—El secretario, Francisco Barbudo.

Miscelánea.

FUNCION RELIGIOSA.—Antes de ayer tarde salió la procesion de Nuestra Señora, de la Iglesia de la Trinidad. Hubo una numerosa concurrencia, á pesar del fuerte viento que hacia. Asistió una compañía del regimiento de Africa con su brillante banda de música, la que tocó escogidas piezas durante la carrera de la misma.

LA FERIA.—Esta que no ha estado poco animada, antes de ayer quedó desierta desde por la tarde, á causa de un furioso vendabal que se levantó, el que después de arrojar turbiones de polvo, tuvo á bien derramar una poca de agua, con el tiento con que está viniendo todos estos dias.

FUEGO.—Antes de anoche hubo incendio en la huerta de San Agustín, que está cerca del cementerio de San Rafael, y es propia del Excmo. señor marqués de Novaliches: fué casual: empezó por el pajar, y quien mas se ha perjudicado es el pobre colono, cuya pérdida ascenderá á 5 000 reales, puesto que ardió toda la paja y tres tinahones. Tambien parece que acudieron pocos albañiles. Bueno sería que se organizara convenientemente el servicio de bomberos.

NOS ES MUY GRATO.—Afortunadamente ha resultado falsa la noticia que dió un periódico de la muerte de nuestro amigo y colaborador don Francisco de Bañares; si bien fué cierto que fué atacado de un funesto accidente al saber la pérdida de una hermana suya, á quien queria mucho.

VAYA UNA GENTECITA.—Segun dice un colega, en Montilla no dejan entrar ni las diligencias, ni los cosarios que

van de sitios infestados ó sospechosos, y segun nuestras noticias, dejan entrar á los que van en los coches, pero á estos nó: lo cual da á entender que el mal va en los carruajes á quien consideran como la caja de Pandora ó el caballo de Troya.

Hacedis bien: el mal insano eche por otro camino.

Oh poder del montillano!

Aquí no se alude al vino.

PUBLICACION ESTUPENDA.—Se nos ha asegurado que el director de *El Cócora* va á dar á luz una novísima gramática. Segun el carácter nimiamente minucioso y gulusmeador, mas propio de un polizonte sopista que de un académico de la lengua, que descubre nuestro colega, en todas sus elucubraciones, la produccion nueva debe ser estremadamente sutil y alambicada; por supuesto, sin nada de galicismos, ni de la sencibleria importada de allende el Pirineo. Deberia añadir á su obra un tratado de elocuencia y poesia para uso de las *Musastras* de provincia, en el cual diera reglas para saber traducir, extraer ó hilvanar como originales, artículos de costumbres tan españolas como su procedencia, y viajes tan chistosos como el de don Silvestre Bausan, con retazos sacados de las obras de Paul de Kock y de otros autores transpirenaicos.

Y TENIAN RAZON.—Varios forasteros que bajaban á la feria se quejaban antes de ayer del piso: uno decia que hacia mas de treinta años que iba, y venia á Córdoba y siempre lo encontraba igual. ¿Aquí, añadia, no hay tu alma que se meta en esto? ¿No hay una persona que se interese por esta capital? ¿No hay nadie que proponga una mejora para corregir estos empedrados ó darles una forma mas cómoda?

El hombre tenía razón; nosotros, que siempre estamos hablando sobre lo mismo, tambien la llevamos, y el que manda no nos quita la razon, pero no hace nada sobre el particular.

Ya acabarán los engaños,

Córdoba adelantará;

ya verán lo que será

dentro de quinientos años.

COSAS INÚTILES.—El alumbrado de Córdoba es una de ellas: apenas alumbrado como Dios manda; cuando á las once no está todo apagado, sucede como antes de anoche, que á las nueve era menester andar palpando.

LONGANIZA Y PALOS.—Antes de ayer por la mañana, en una taberna de la Judería estuvieron tres individuos atracándose de longaniza y aguardiente, y cuando concluyeron se salieron á la calle, en cuyo sitio principiaron á obrar los efectos del espresado licor. Armaron la correspondiente camorra, se arañaron, rompieron las camisas y dieron sendos bofetones; hasta que llegó Antonio Cruz y emprendiendo con ellos á palos, concluyó la cuestion de la manera mas amorosa.

ROBO.—En la noche del 8 entraron unos cacos en la casa de don Silverio Asensio Bonel, y se llevaron cuatro cucharas y tres tenedores que encontraron en el fregadero, y 162 rs. en pesetas y napoleones que habia en una carpeta.

Se cree que entraron por una casa que están obrando en la calle de Comedias.

SOBRE VINO UNA PENDECIA.—En la plazuela de la Alhóndiga, á eso de las nueve de antes de anoche, Antonio Huerta é Ignacio Molina armaron la correspondiente camorra efecto del mosto que habian tragado, saliendo herido el segundo, el cual fué conducido al hospital.

DE BUEN GRADO.—Celebramos que el señor don Nicolás Maria Rivero, director de *La Discusion*, se halla totalmente restablecido de su enfermedad y en disposicion de consagrarse á sus ordinarias tareas.

EPIGRAMA.—Cierta dia un estudiante—al revisar su ropilla,—se encontró en la pantorrilla—un enorme interrogante.—Siguió el pobrete adelante,—y al ver que en puntos hervia,—sus calcetas maldecia,—diciendo: ¡Cuán buenas fueran—si mas estambre tuvieran—y menos ortografía!

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS.

Boletin religioso.

Hoy.—Santos Protó y Jacinto, hermanos mártires. Jubileo circular, en la Iglesia de San Juan de Letran.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 6 DE SETIEMBRE.
3 por 100 consolidado... 48-80-00-00
3 por 100 diferido..... 41-40-85-90
Deuda del personal..... 00-00-00-00

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 7 de setiembre de 1860, á igual hora del 10.

Trigo.—Fanegas 279 1/2, de 47 á 50.

Cebada.—De 00 á 00-00 rs.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 108, de 46 á 53-50.

Cebada.—Fanegas 150, á 26.

Carne de vaca á 34 cuartos libra.

Aceite á 67 reales arroba.

Idem en molinos á 55.

Jabon blando á 17 cuartos libra.

En el mercado de granos de la corte se vendieron el 7 3,717 fanegas de trigo, de 44 á 52 0/0 reales fanega. Quedaron por vender 359 fanegas. Cebada nueva de 22 á 25 0/0, vieja de 00 á 00 0/0. La algarroba á 29 0/0. Trigo trechel de 00 0/0 á 00 rs. fanega.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga el 7 de setiembre de 1860.

Trigo de 48 á 63 0/0.—Cebada, de 31 0/0 á 32 1/2.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 5 de setiembre.

Trigo de 1.ª calidad, de 66 á 68. Id. de 2.ª, de 63 á 65. Id. de 3.ª, de 58 á 62.

VENTA DE BIENES NACIONALES.
Remate para el día 5 de Octubre de 1860, á las doce de su mañana.

CORPORACIONES CIVILES.

PROPIOS.

Segunda subasta.

Fincas rústicas.—Menor cuantía.

Núm. 46 del inventario.—El pedazo 22 de unchaparral diseminado en el término de Espiel, pago de la Caridad, procedente del caudal de Propios de la misma, cuyo arbolado se halla enclavado en 6 fanegas de tierra de la propiedad de Juan de la Torre; dicho arbolado consiste en 16 encinas y 46 chaparros, le han graduado los peritos 15,36 rs. de renta anual por los que han sido capitalizados en 313,60 rs. y tasados en 384 rs., y siendo menor la capitalización se subasta por ella, 345.

Núm. 46 del inventario. El pedazo 23 del terreno anterior, al pago de la Caridad, procedente de Propios, cuyo arbolado se encuentra enclavado en 10 fanegas de tierra de la propiedad de Juan de la Torre; dicho arbolado consta de 20 encinas y 30 chaparros, los que han sido capitalizados por los 20,80 de renta anual que le han graduado los peritos en 468 rs. y tasados en 520, y siendo menor la capitalización se subasta por ella, 468.

Núm. 46 del inventario. El pedazo 24 del anterior terreno, pago de la Lozana, procedentes de citados Propios, cuyo arbolado se halla enclavado en 4 fanegas y 6 celemines de tierra de la procedencia de Juan de la Torre; dicho arbolado consiste en 11 encinas: le han graduado los peritos 8,80 rs. de renta anual, por los que han sido capitalizadas en 198 rs. y tasadas en 220, y siendo menor la capitalización se subasta por ella, 198.

Núm. 46 del inventario.—El pedazo 25 del terreno referido, pago de la Caridad, procedentes de citados Propios, cuyo arbolado se encuentra enclavado en 30 fanegas de tierra de la propiedad de los herederos de Antonio Galan y consta dicho arbolado de 18 encinas y 10 chaparros, los que han sido capitalizados por los 16 rs. de renta anual que le han graduado los peritos en 360 rs. y tasados en 400, y siendo lo menor la capitalización se subasta por ella en 360 reales.

La primera subasta de estas fincas tuvo lugar el día 31 de julio último. Se procede á segundo acto por disposición del señor gobernador.

Los anteriores pedazos han sido declarados enagenables por el señor Ingeniero de Montes de esta provincia.

ADVERTENCIAS.

- 1.º No se admitirá postura que no cubra el tipo de la subasta.
- 2.º El precio en que se rematasen las fincas que se adjudicarán al mejor postor, sean de mayor ó menor cuantía, y procedan de corporaciones civiles, se pagará este en diez plazos de á diez por ciento cada uno. El primero á los quince días

siguientes al de notificarse la adjudicación y los restantes con el intervalo de un año, para que en nueve quede cubierto todo su valor, según se previene en la ley de 11 de Julio de 1856.

3.º Las fincas de mayor cuantía del Estado continuarán pagándose en los 15 plazos y 14 años que previene el art. 6.º de la ley de 1.º de Mayo de 1855, con la bonificación del cinco por ciento que el mismo otorga á los compradores y anticipen uno ó mas plazos, pudiendo este hacer el pago del 50 por 100 en papel de la Deuda pública, consolidada ó diferida conforme lo dispuesto en el art. 20 de la mencionada ley. Las de menor cuantía se pagarán en 20 plazos iguales, ó lo que es lo mismo, durante 19 años. A los compradores que anticipen uno ó mas plazos no se les hará mas abono que el 3 por 100 anual, en el concepto que el pago ha de ejecutarse al tenor de lo que se dispone en las Instrucciones de 31 de Mayo y 30 de Junio de 1855.

4.º Según resulta de los antecedentes y demás datos que existen en la administración principal de propiedades y derechos del Estado de esta provincia, los de que se trata no se hallan gravados con carga alguna; pero si apareciesen posteriormente se indemnizará al comprador en los términos que en la citada ley se determina.

5.º Los derechos de expediente, hasta la toma de posesión, serán de cuenta del rematante.

6.º A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo día y hora en la villa de Fuente Obejuna.

NOTAS.

1.º Se consideran como Bienes de Corporaciones civiles, los Propios, Beneficencia é Instrucción pública, cuyos productos se ingresen en las cajas del Estado, y demás bienes que bajo diferentes denominaciones correspondan á las provincias y todos pueblos.

2.º Son bienes del Estado, los que llevan este nombre, los de Instrucción pública superior, cuyos productos ingresen en las cajas del Estado, y los de secuestro del ex-infante D. Carlos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisición de la finca inserta en el precedente anuncio.

Seccion de anuncios.

INTERESANTE.

Habiendo llegado á esta capital don José Cruela, fabricante de pianos, de Sevilla, con el objeto de traer algunos al depósito que tiene en esta, calle de las Imágenes, n.º 6, se ofrece al público de esta capital para la afinación de dichos instrumentos, durante su estancia en ella, hasta el 13 del corriente.

Las personas que deseen utilizar sus conocimientos, se servirán pasar por la Redacción del periódico *La Crónica*, para dejar las señas de la casa habitación de los señores que teogan á bien ocuparlo.

En el establecimiento de equitación, que se halla situado en la calle de San Hipólito núm. 4, bajo la dirección de D. Juan Bautista Leon, se admiten caballos á pupilos, ya sea para educarlos ó para su manutención y cuidado solamente. En el mismo local se hallan de venta potros de estos, de edad de tres á cuatro años, buenas ganaderías y á propósito para sementales y caballos de montar; estando facultado dicho profesor para su venta.

JULIO PILLET Y COMP.

CÓRDOBA.

- Plomo de primera dulce en barras de 4 arrobas.
- Id. de segunda id.
- Id. de primera en barretas de 1 á 8 libras.
- Id. en plancha de 1/4 de línea grueso en adelante.
- Perdigones y balas de todos números.
- Albalalde de primera y segunda clase.
- Alcohol de hoja para alfareros.
- Tubos de plomo de todos números.
- Todos estos artículos son procedentes de las fábricas de Linares, Guarroman y Carolina y se venden en este depósito á precios sumamente arreglados.
- En el mismo se encuentran toda clase Cokes y Carbon hulla, tanto del país como extranjero.
- Se admiten toda clase de mercancías para su venta en comision, anticipando parte de su valor.
- Compra en comision de toda clase de géneros y frutos del país y extranjeros.
- Trasporte en toda la carrera de Madrid á precios determinados y en el resto de la península, á precios convencionales.



BAZAR DE CAMAS INGLASAS, EN CÓRDOBA.

Calle de la Librería, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 114 duros.

Y otros muchos géneros espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, pidiéndolos á los señores PANDO y ACÑA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45. (s.)

Al público.

Unico depósito de fósforos en esta ciudad de la acreditada fábrica del Cometa de Sevilla.

En la droguería de don Antonio Carrasco por bajo del Ayuntamiento se espeden á los precios siguientes:

Una gruesa de cajas de á 100 luces.	27 rs.
Una docena de las mismas	20 cts.
Una gruesa de 50 luces	16 rs.
Una docena de las mismas	12 cts.

FÁBRICA DE PIANOS

DE DON CAYETANO PIAZZA,

EN SEVILLA,

plaza de San Vicente.

Los construyen de todas clases y con perfeccion y economía.

De seis y media octavas verticales á 3,500 reales; y de siete octavas y tres cuerdas por punto 5,000 rs. Se dan á plazos, siendo persona conocida, ó con la garantía necesaria, de un modo convencional.

En la administracion de este periódico se admiten pedidos.

Ferro-carril.

Trenes con direccion á Sevilla.

Córdoba (sale).	6 30 m.	5 30 t.
Villarrubia.	» »	5 54
Almodovar.	7 4	6 15
Posadas.	7 20	6 36
Hornachuelos.	7 37	6 55
Palma.	8 5	7 26
Peñaflor.	8 15	7 40
Lora.	8 54	8 28 n.
Carmona.	9 22	9 1
Tocina.	9 35	9 20
Brenes.	9 58	9 47
La Rinconada.	» »	10 6
Sevilla (llega).	10 30	10 25

Trenes con direccion á Córdoba.

Sevilla (sale).	7 » m.	5 » t.
La Rinconada.	7 21	» »
Brenes.	7 43	5 35
Tocina.	8 10	5 59
Carmona.	8 25	6 10
Lora.	9 8	6 46
Peñaflor.	9 46	7 17
Palma.	10 5	7 35
Hornachuelos.	10 31	7 55
Posadas.	10 53	8 12 n.
Almodovar.	11 14	8 28
Villarrubia.	11 33	» »
Córdoba (llega)	11 55	9 »

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

	1.º	2.º	3.º
	Rls. cs.	Rls. cs.	Rls. cs.
De Córdoba á Villarrubia.	5 20	3 90	2 36
Almodovar.	9 20	6 90	4 14
Posadas.	12 80	9 60	5 74
Hornachuelos.	16 80	12 60	7 56
Palma.	20 80	15 60	9 36
Peñaflor.	22 80	17 10	10 26
Lora del Rio.	30 »	22 50	13 50
Carmona.	36 40	27 30	16 38
Tocina.	38 40	28 80	17 28
Brenes.	43 60	32 70	19 62
La Rinconada.	47 60	35 70	21 42
Sevilla.	52 40	39 30	23 58
De Sevilla á La Rinconada.	4 80	3 60	2 46
Brenes.	8 80	6 60	3 96
Tocina.	14 »	10 50	6 30
Carmona.	16 40	12 30	7 38
Lora del Rio.	22 40	16 80	10 08
Peñaflor.	29 60	22 20	13 32
Palma.	34 60	23 70	14 22
Hornachuelos.	35 60	26 70	16 02
Posadas.	39 60	29 70	17 82
Almodovar.	43 20	32 40	19 44
Villarrubia.	47 20	35 40	21 24
Córdoba.	52 40	39 30	23 58

Editor responsable, ACISLLO DE PRADOS.

CÓRDOBA.

Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31 á cargo de D. José Gomez.